

Historia del Pensamiento Socialista

G. D. H. COLE

En tres volúmenes el notable escritor socialista inglés G. D. H. Cole hace una narración histórica de lo que ha sido el desenvolvimiento de la ideología socialista hasta el año 1914. Cole, recientemente fallecido, fue durante años presidente de la Sociedad Fabiana, que es una institución que agrupa a los intelectuales del Partido Laborista, editó numerosos libros, ubicándose en la izquierda del movimiento, aunque independiente de otros grupos análogos.

El primer tomo lo tituló "Los precursores" y en él hace referencia a los iniciadores del pensamiento socialista, remontando sus raíces a la "conspiración de los iguales", encabezada por Gracchus Babeuf en plena Revolución Francesa. Agrega: "No se sabe quien empleó por primera vez los vocablos socialismo y socialista. Hasta donde se sabe, aparecieron impresos por primera vez en italiano en 1803, pero en un sentido que no tiene relación con ninguno de sus significados posteriores. Después no se encuentran huellas de ellos hasta 1807, cuando la palabra "socialista" fue empleada en el owerista *Co-operative Magazine* para designar a los partidarios de las doctrinas cooperativas de Owen. La palabra *socialisme* apareció, que se sepa, por primera vez impresa en el periódico francés *Le Globe* en 1832. Este periódico estaba entonces dirigido por Pierre Leroux, que había hecho de él el órgano principal de los *saint-simonianos*; y la palabra *socialism* fue empleada como caracterización de la doctrina *saint-simoniana*..."

El autor continúa haciendo un profundo estudio de los socialistas utópicos. Desfilan por las páginas Godwin, Paine y Charles Hall, Saint Simon, Fourier, Cabet, Sismondi, Owen, Blanqui y Louis Blanc, Flora Tristán, Proudhon y numerosos otros escritores que contribuyeron a forjar la teoría socialista.

Hace un ensayo notable sobre el Manifiesto Comunista y el estado científico del marxismo hacia 1850. Termina este primer volumen con Mazzini y las revoluciones europeas de 1848.

El segundo tomo lo titula "Marxismo y Anarquismo"; Cole expone el proceso de decantación ideológica que fue el resultado de las luchas entre los distintos sectores en que se dividía la clase obrera hasta emerger el socialismo como la fuerza predominante.

Expone el nacimiento y desenvolvimiento de la Primera Internacional y hace un análisis brillante sobre "La Comuna de París" de 1870. Estudia los comienzos del socialismo en Gran Bretaña, Rusia, Bélgica, los Estados Unidos, hasta 1890. Dedicó varias páginas a examinar los planteamientos teóricos de Bakunin y Kropotkin los ideólogos del anarquismo. Hace un examen profundo y crítico de Marx y Engels a través de sus obras fundamentales "El Capital" y el "Anti-Dühring" y la actuación de los mismos en la lucha política para propagar sus planteamientos.

El tercer volumen lo denomina "La Segunda Internacional"; en él el profesor Cole se refiere a la formación de esta organización en 1889, el año del centenario de la Revolución Francesa, estudia su desenvolvimiento, describe los distintos Congresos de la Internacional, sus problemas como la lu-

cha contra el reformismo y su actitud frente a la guerra hasta su derrumbe el año 1914.

Los otros capítulos del libro están dedicados al examen histórico del socialismo en Gran Bretaña, Alemania, Francia, Rusia y otros países europeos. Hace un estudio sobre la Revolución Rusa de 1905. En las páginas aparecen tratados personajes como Rosa Luxemburgo, Jaurés, Sorel, el matrimonio Webb, H. G. Wells y Bernard Shaw, Lenin, Plejanov, Kautsky, Bernstein y muchos otros dirigentes y teóricos del movimiento obrero y socialista de la época.

La obra de Cole constituye en la actualidad la historia más completa de la evolución de la ideología socialista; escrita sólo hace cuatro años por un profesor distinguido, permite obtener una visión objetiva, moderna y viva de lo que ha sido el movimiento obrero desde sus comienzos hasta la primera guerra mundial. Aclara los orígenes del marxismo, valoriza el aporte de numerosos escritores que contribuyeron al forjamiento de esta teoría; después analiza otras ideologías obreras y populares y las distintas desviaciones y nuevos aportes que el propio marxismo ha tenido que experimentar y recoger. En suma, la "Historia del pensamiento socialista de G. D. H. Cole, es un libro orientador y fundamental para conocer el socialismo, que constituye hoy por hoy una esperanza de redención humana.

Jorge Barria S.

EDITORIAL FONDO DE CULTURA ECONOMICA — MEXICO, 1957

LA ELITE DEL PODER

C. WRIGHT MILLS

El profesor de la Universidad de Columbia de los Estados Unidos, C. Wright Mills, hace un documentado trabajo sobre los altos círculos dirigentes del país del norte. En quince capítulos que tratan los altos círculos, la sociedad local, los 400 de Nueva York, las celebridades, los muy ricos, los altos directivos, los ricos corporativos, los señores de la guerra, la ascendencia militar y el directorio político, son temas donde desmenuza científicamente la constitución, vinculación y desenvolvimiento de los círculos dirigentes de su país. Continúa analizando la teoría del equilibrio, la élite del poder, la sociedad de masas, el estado de ánimo conservador y la inmoralidad mayor, capítulos donde en forma penetrante estudia el comportamiento de la sociedad norteamericana, la influencia en sus superestructuras del pensamiento democrático liberal y las nuevas realidades, la actitud del pueblo y la influencia decisiva de pequeños grupos que realmente gobiernan a esa nación.

La obra del profesor Mills constituye un valiosísimo estudio para comprender la estructura social de los Estados Unidos de Norteamérica, saber quienes y realmente tienen el poder y deciden sobre grandes y vitales problemas no sólo de su país, sino del resto del mundo dada la gravitación que tiene la Unión Americana en los destinos de la humanidad. Los ejecutivos de las grandes corporaciones industriales y financieras, los militares y los políticos son la élite del poder que en mayor o menor grado definen el comportamiento social de ese gran país y son los que pueden decidir la suerte, incluso del resto del mundo. El proceso de concentración de la economía, la centralización del poder político y el desarrollo de las armas nucleares y proyectiles condicionan la creación de estos grupos dirigentes, ya que ellos se encuentran en los puestos donde se controlan todos estos procesos sociales que para un hombre contemporáneo son tremendas realidades.

En suma, la obra de este distinguido profesor de la Universidad de Columbia es un valioso aporte científico para conocer la realidad social de una de las grandes potencias del mundo.

Jorge Barria S.